

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Año II.

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 5 de Marzo de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Marqués de Rodil número 22

Núm. 50

NI CONTIGO, NI SIN TI

Es unánime el parecer de que el Gobierno ha sufrido, más que quebranto, una verdadera derrota con motivo de la votación de los créditos extraordinarios pedidos por el ministro de la Guerra, derrota conseguida, no por los republicanos, ni siquiera por las minorías dinásticas, sino por los ministeriales, que constituyen el nervio y pretenden ser la parte más sana del partido conservador.

El Sr. Villaverde, verbo de la política económica de dicho partido, arremetió contra aquellos créditos, consiguiendo ser aplaudido por una parte de la mayoría, cuya ficticia unidad quedó rota de manera ostensible y solemne, y deshecha también la conjunción que representaban Maura y Villaverde.

La palabra crisis sonó en todos los labios, y desde entonces se consideró imposible la continuación del Gobierno, abandonado de la mayoría, fundamento esencial de los poderes parlamentarios, situación difícil que habían agravado las arrogancias y el desdén olímpico del Sr. Maura.

Mas he aquí que las fierezas del Gobierno se convierten en almibaradas dulzuras, y sus excomuniones á los rebeldes en abrazos de cariñoso amigo, y Villaverde y Dato y Romero Robledo se agrupan de nuevo en torno del insigne presidente del Consejo, más dúctil y maleable que el oro de ley.

Servirá quizás este cambio inesperado para alargar algo la vida del Gobierno; pero no solo se acabó la leyenda de Maura y terminaron sus desplantes, como terminaron las anécdotas acerca de las energías de carácter de Villaverde, sino que su permanencia en el banco azul lleva aparejada la anulación de la dignidad política.

Ni con Villaverde ni sin Villaverde puede ya Maura gobernar, porque le faltan la unidad de la mayoría, donde hay vencedores y vencidos; la confianza de la opinión, burlada en sus esperanzas, crea-

das al agradable confort de tantas y tan salvadoras promesas, y los prestigios que engendran el respeto y la consideración en el Parlamento.

La agricultura en el mes de Marzo

LABRANZA

Durante el presente mes se activan en el campo todas las operaciones, particularmente en las tierras destinadas al cultivo de patatas y de maíz.

En las primeras se extiende todo lo antes posible el estiércol, si ya no estuviera incorporado al suelo, y se entierra mediante una labor profunda, si es posible, con arado de vertedera para que la tierra quede lo más suelta y mullida posible, á fin de que aumente su fertilidad, no solo con el estiércol, sino además por la influencia de los agentes atmosféricos. A esta labor conviene seguir otra enérgica de grada para deshacer los terrones, igualar la superficie y dejarla en disposición de sembrarla en la segunda quincena de este mes.

Igual preparación conviene á la tierra destinada á maíz, excepción hecha de lo referente al estiércol que no debe emplearse, por casi inútil, en el cultivo del maíz.

Los terrenos destinados á prados, también deben labrarse en este mes, tan luego como se cubran de hierba, volteando la tierra á poca profundidad, para facilitar el nacimiento de nuevas hierbas, que deben á su vez destruirse para dejar el suelo completamente libre.

Si el tiempo abonanza, hay que aprovechar los días claros y despejados para agregar el nitrato de sosa á los sembrados de cereales, particularmente el trigo, y á los cuatro ó seis dar una buena escarda, con la cual se facilita el aumento de plantas por amacollamiento ó ahijado multiplicándose prodigiosamente la cosecha.

Si por efecto de la poca fertilidad de la tierra ó por el mal tiempo los sembrados se encontraran amarillentos y raquíuticos, conviene activar la vegetación espolvoreando, en vez del nitrato solo, una mezcla de 5 kilogramos de éste y 4 de superfosfato de cal por cada cinco áreas de tierra.

En pequeñas extensiones de terreno puede empezar á sembrarse guisantes, habas (faballones) y algunas otras leguminosas, así como hacer semilleros de remolacha, tanto forrajera como para la extracción del azúcar.

HORTICULTURA

Se prosiguen en este mes las siembras de semillero, del mes anterior, como tomates, pimientos, &c.

Al descubierto se siembran toda clase de verduras, ensaladas, tubérculos y bulbos.

También se hacen siembras en plena huerta de semillas de espá-

rragos, sobre lechos formados en el fondo de las zanjas abiertas al efecto.

Si el esparragal se ha formado con porciones de plantas madres, reproducción que debió hacerse en otoño, se da durante este mes una cava á la tierra en que se plantaron y se riega, si no contiene ésta bastante humedad.

Dando este riego con agua que lleve en disolución superfosfato de cal, sulfato de potasa y nitrato de sosa, se consigue que las plantas adquieran grande desarrollo, y aunque convenga recolectar espárragos en los esparragales durante el primer año, sin embargo se podrán sacar algunos para probarlos.

Igual labor y riegos conviene á las plantas de alcachofa para adelantar la fructificación y que las cabezudas resulten más gruesas y á la vez más finas y tiernas.

ARBORICULTURA

Una vez terminada la poda de árboles, las operaciones más importantes que ocupan durante este mes al arbolista, son: las de terminar las plantaciones de frutales, las cuales no deben retrasarse por más tiempo, pues aunque con muchos cuidados y buenos riegos se haga, siempre hay bastante exposición á que se pierdan, cuando se cambian de sitio estando adelantada la vegetación.

Por todo el mes pueden plantarse estacas de árboles de madera blanca, chopos, álamos, higueras, etc.; se pueden practicar los acodos en toda clase de árboles y arbustos, ingertar todavía de púa y hacer siembras de semillas de frutales de hueso, como albaricoqueros, melocotoneros, etc.

ZEAS NANRE.

(De Prácticas Modernas).

Ferrocarril de Gijón á Ferrol

DOS CARTAS

Por referirse al interesante asunto que el título indica, damos cabida á las siguientes, una del presidente de la Junta ejecutiva de Vega de Ribadeo y otra del presidente de la "Liga de Amigos," de La Coruña:

Sr. D. José María Riguera Montero, presidente de la "Liga de Amigos," de La Coruña:

Muy señor mío y de mi distinguida consideración: Sus apreciables comunicaciones del 31 de Enero y 3 del corriente, me confirman de manera elocuente que la idea de nuestro ferrocarril por la costa ha nacido bajo hermosos auspicios. Buen augurio es para ello el apoyo decisivo que le prestan corporaciones tan importantes como la de su digna presidencia, y glorias de la patria ya reconocidas por todos, como la que, para bien de nuestra región, representa V.

A eso, más que á ninguna otra gestión, se deberá el éxito, si llegamos á obtenerlo, para lo cual considero también indispensable que la prensa nos secunde, principalmente cuando se trate de periódicos tan importantes como los de La Coruña y Ferrol.

Avilés, Pravia, Luarca, Navia, Castropol, Vega de Ribadeo y Ribadeo, así co-

mo las restantes grandes agrupaciones de población en Galicia, desean que el ferrocarril, sin prescindir en absoluto de la idea de hacer corto el recorrido, no olvide tampoco la conveniencia de acercarse lo posible á las capitales de concejo, cosa que no sólo conviene á los pueblos, sino que se halla en perfecta armonía con uno de los fines de la obra, que es el de aproximarse á los centros de mayor movimiento mercantil. Esto es lo que han pedido los representantes de los pueblos, incluso los cabezas de línea, Gijón y Ferrol, cuando se ha tratado de lo que convenía á sus intereses, de los cuales entiendo que no se puede prescindir en ningún caso y menos cuando, como el presente, se les pide el sacrificio de dos millones de pesetas.

Si esta teoría, sostenida en la Asamblea, encarna en las convicciones de V., sobre lo cual le ruego estudie el folleto del particular, nos haría un señalado favor apoyándola en la prensa, cuando llegue el caso.

Dos periódicos de Luarca, refidos hasta con la conveniencia de su pueblo, y sin otro ideal que el de privar de los beneficios del ferrocarril á Castropol y á la Vega de Ribadeo, sostienen que se debe anteponer á todo, incluso al carácter estratégico de la obra, la idea de hacer corto el recorrido. Y deducen de esto la consecuencia de que nuestra vía se debe atravesar por un puente de unos 800 metros, colocado en su embocadura, lo cual vendría á dejarnos á diez kilómetros del ferrocarril, perjudicando la navegación, y facilitando que en un momento dado se interrumpa la circulación volando el puente.

Yo quisiera conocer sobre este punto la respetable opinión de V., y se la ruego, pues ella ha de servirnos para fortalecer la mía en sentido de que el trazado se acerque á esta villa y á Castropol; ó para modificarla, si autoridades tan respetables como la de V. me dicen que debo hacerlo.

Con la mayor consideración queda de usted afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.,

EVERARDO VILLAMIL

Sr. D. Everardo Villamil y Llanes, presidente de la Junta ejecutiva del ferrocarril de Gijón á Ferrol.

Muy señor mío y distinguido amigo: En sesión celebrada ayer se dió lectura á su muy expresiva carta y se acordó manifestar en respuesta que, habiendo merecido nuestra aprobación los acuerdos adoptados por la Asamblea reunida en esa villa los días 6 y 7 de Diciembre último, según se lo he indicado en mi anterior, evidente y claro es que esta Junta, con cuya presidencia me honro, se adhiere *in totum et totáliter* á la teoría brillantemente expuesta por D. Valentín Cancio y con no menos elocuencia apoyada por D. Gumersindo Lastra y el ingeniero Sr. Boreas, en sentido de que el trazado debe acercarse por igual y por igual favorecer á las importantes villas de Castropol, Vega de Ribadeo y Ribadeo, criterio que ha prevalecido en esa respetable Asamblea sin que nadie lo contradijera y que, por tanto, puede considerarse elevado á la categoría de uno de sus definitivos acuerdos.

Las contrarias ideas divulgadas por los dos periódicos á que V. se refiere, entrañan la misma conveniencia y agudeza de aquel *gran economista* que sostenía que por economía de una cuarta de paño debieran dejarse por el tobillo los pantalones y por el codo las mangas de la levita, conveniencia y agudeza que en materia de estética revelan tanto gusto como ciencia económica y estratégica demostraría el desvío del ferrocarril de las poblaciones de mayor movimiento co-

La Democracia

Así se titula un nuevo e importantísimo diario que, para defender los intereses del partido que acaudilla el señor Montero Ríos, empezó á publicarse en Madrid.

El periódico citado, magníficamente escrito y de completa información es el de mayor tamaño de los que se publican y está primorosamente impreso.

Se admiten suscripciones en la administración de LA VOZ DE MONDOÑEDO

Fallecimiento

En uno de los días de la semana última se dió sepultura al Sr. Cura de la villa de Foz.

Descanse en paz.

Poseción

Se ha encargado del Registro de la Propiedad de este partido, con carácter interino, nuestro querido amigo el joven abogado del Cuerpo de aspirantes á Re-

gistros, D. Fermin Díaz Fernández. Que sea enhorabuena.

Niño quemado

En el barrio de Rego de Cas sufrió el día 2 quemaduras de alguna consideración un niño de dos años, hijo de Saturnino Méndez. Habían marchado sus padres para la feria y la infeliz criatura se acercó á la lumbre del hogar, que le prendió en las ropas, las cuales ardieron completamente.

El ajedrez y la fotografía

En el comercio de D. Ladislao Louro hemos visto una artística fotografía, en la que aparecen varios conocidos jóvenes de esta ciudad jugando al ajedrez. Trátase de una partida que dichos jóvenes sostienen con otros de la Coruña; estos la sostuvieron victoriosamente con los de Vigo. Las jugadas se comunican por correo ó por telégrafo.

A UNA BALSAMINA

¡Oh pura, cándida flor
que el campo, el bosque y el prado
embalsamas con tu olor
suavisimo y delicado,
dulcísimo, embriagador!

Tú que entre flores muy bellas
y llenas de lozanía
creces, sobre todas ellas
por tu agradable ambrosía
y tu modestia, descuellas.

Tú anuncias el dulce Abril
con tu temprana presencia,
del año mes juvenil
en que dan su grata esencia
claveles y rosas mil.

Tú de doncella cualquiera
haces más bello el semblante
cuando allá en su cabellera
ó en su pecho palpitante
te aprisiona placentera.

Balsamina, flor dichosa,
flor amada del poeta,
flor preciada, deleitosa,
eres como la violeta
tan humilde como hermosa.

VENTURA CASTAÑEDA

**AGUAS CARBONATADAS
sódico-magnésicas ferruginosas
DE MOREDA**

En la extensa y hermosa playa de San Bartolomé de Barreiros (Lugo) al Sur de la entrada del puerto de Foz, existe un abundante manantial de aguas cristalinas, de sabor agradable, aunque ligeramente estiptico, que denuncia la presencia del hierro que contienen, así como las múltiples burbujas que forma, tanto al salir de la fuente, cuanto al ser agitadas, denotan así, bien el ácido carbónico libre que resulta del análisis cualitativo, que literalmente copiamos á continuación:

Resumen del análisis

“De los ensayos practicados con el agua, en la forma y condiciones en que ha sido entregada para su análisis, resulta que su composición puede expresarse de la manera siguiente:

- Ácido carbónico libre.
- Cloruro potásico.
- ” sódico.
- ” cálcico.
- ” magnésico.
- Sulfato sódico.
- ” cálcico.
- ” magnésico.
- Carbonato cálcico.
- ” magnésico.
- Hierro en estado de carbonato disuelto en ácido carbónico.
- Silice.
- Materia orgánica.

Santiago 25 de Noviembre de 1901.

Dr. Cecilio Neira.

El precedente análisis, lo practicó el eminente catedrático de la Universidad Csmpostelana, Dr. Neira, por orden de D. Francisco Moreda, de Villadeide, el que ha hecho posteriormente algunas obras para separar las aguas del mar, que cubrían por completo tan precioso como escondido manantial, dejándolo recubierto de arena y materias orgánicas, en forma tal, que era de todo punto imposible hacer uso de él en ciertas épocas del año, y sobre todo en las grandes mareas. Felizmente, en la actualidad, con las escavaciones hechas, brota en aquellas

rocas el agua limpia y pura, sin sedimento alguno que pudiera perjudicar ó, al menos neutralizar sus beneficiosos efectos.

A pesar del abandono en que se encontraban estas aguas, hace varios años que venían haciendo uso de ellas algunos bañistas de los muchos que concurren á las playas de Foz y Barreiros, obteniendo siempre buenos resultados todos aquellos que padecían de anemia, clorosis, cloro-anemia, gastralgia, dispepsia y otros padecimientos del hígado y orina, notando tan solo que tomadas en gran cantidad producen efectos purgantes, debidos, sin duda, á la sosa y magnesia que contienen; resultando que la práctica demuestra que estas beneficiosas aguas, pueden tomarse impunemente, sin que den lugar á trastornos perjudiciales al organismo.

Por desgracia, para su mejor aplicación, falta saber el análisis cuantitativo con el que podrían ya propinarse científicamente á los padecimientos indicados y á otros que quizá resultan hoy incurables, por no tener el conocimiento exacto de los principios medicamentosos de las aguas de referencia.

Es sensible que no se lleve á cabo este análisis tan necesario, con el cual aumentaría considerablemente el no pequeño número de familias que anualmente concurren á aquellas frescas y deliciosas playas del Cantábrico, donde si no existen los grandes balnearios, ni los suntuosos hoteles, en cambio se disfruta de un aire purísimo y embalsamado por los extensos pinares que pueblan aquella hermosa comarca, donde se disfruta de un clima siempre benigno y saludable, que por sí solo constituye un incomparable sonatorio.

**Francisco Fernández Reliegos
Cirujano-Dentista**

Ha llegado á Mondoñedo donde permanecerá una corta temporada.

Horas de consulta: de 9 á 12 de la mañana. Por la tarde no se recibe.

Las personas que deseen hacerse algún trabajo se servirán pasar por este Gabinete un día antes para tomar turno.

Fonda de D.ª Cándida Canoura.

LA NOVEDAD
COMERCIO DE
LADISLAO LOURO

10, Plaza de la Constitución, 10
MONDOÑEDO

GRAN SURTIDO EN

FERRETERIA, QUINCALLA,
BISUTERIA, CAMAS DE HIERRO,
ARMAS DE FUEGO,
RELOJERIA, CALZADO,
PARAGUAS, SOMBREROS,
JUGUETES,
BATERIA DE COCINA, ARTICULOS
DE GUARNICIONERIA,
LICORES, PERFUMERIA
ARTICULOS DE FOTOGRAFIA
OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS
ARTICULOS DE TODAS CLASES
PARA EL CULTO DIVINO

Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta

GRAN CONFITERÍA

La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.--Mondoñedo
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, á precios baratísimos.

Para Misas nuevase elaboran especiales templetes con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende á 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y á 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONOMICOS